

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 44 (1952)  
**Heft:** 1

## Titelseiten

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 08.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE SYNDICALE SUISSE

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

Supplément trimestriel : «TRAVAIL ET SÉCURITÉ SOCIALE»

44<sup>me</sup> année

Janvier 1952

N° 1

## Petit ABC monétaire

Par Eugène Steinemann

### *1. Valeur et quantité*

La monnaie vaut autant que ce qu'elle permet d'acheter. La valeur de la monnaie est donc assimilable à son pouvoir d'achat. C'est dire qu'il est important de connaître les variations de cette valeur. Ces variations sont indiquées par les fluctuations des prix. La valeur de la monnaie évolue en sens inverse de celle des prix : s'ils doublent, elle baisse de moitié ; si les prix baissent des deux tiers, la valeur de la monnaie triple, etc. Toute modification des prix permet donc de calculer la variation correspondante de la valeur de la monnaie.

Ainsi donc, pour déterminer la valeur de la monnaie, il faudrait suivre le mouvement des prix dans leur ensemble. Dans la pratique, il suffit de s'en tenir aux principales marchandises ; suivant le choix de ces dernières, on obtient aussi diverses valeurs. Si, par exemple, on suit l'évolution des prix des principaux biens de consommation (indice du coût de la vie), on connaît alors la valeur de la monnaie pour le consommateur (pour le grossiste si l'on suit le mouvement des prix de gros).

De manière générale, l'évolution des diverses sortes de valeurs accuse la même tendance ; seules l'ampleur et la cadence des fluctuations varient. Nous ne tiendrons pas compte de ces différences et nous ne considérerons que le prix moyen (P) de toutes les marchandises ; bien qu'elle soit impossible à déterminer dans la pratique, cette valeur théorique nous permettra d'exposer mieux les relations entre la valeur et le volume de la monnaie. D'ailleurs, nous ne nous écartons pas de la réalité, étant donné que l'indice du coût de la vie exprime en quelque sorte les fluctuations du prix moyen (P).

Comme c'est le cas pour tous les prix particuliers, il y a certaines relations entre la moyenne P et l'offre et la demande des marchandises considérées. Plus la demande est forte et plus, en règle